

Sabine Köck, MEd

## Mortalidad materna en la Casa de maternidad de Madrid entre 1860 y 1899<sup>1</sup>

Universität Wien | sabine-koeck@gmx.at

La casa de maternidad de Madrid, fundada en 1837, acogía a mujeres embarazadas para que pudieran dar a luz bajo anonimato. Muchas de ellas luego dejaron a la hija, al hijo al cuidado de la institución que procuraba el bautismo, la leche de una nodriza y las mortajas para unas criaturas cuyo tiempo en la tierra solía ser corto. La madre así se salvaba de las murmuraciones de su parroquia, de represalias de su ama o amo si servía en una casa, de cargas y consecuencias que traían hijos solteros o los frutos de adulterios en la España católica del siglo XIX<sup>2</sup>.

Para esta nota examinamos los datos de 5.959 nacimientos registrados entre 1860 y 1899 y la proporción de madres fallecidas durante su estancia en la casa. Tuvimos en cuenta cuatro libros que comprenden los años 1860 a 1861, 1880 a 1881 y 1898 a 1899<sup>3</sup>. Los datos así obtenidos son estos: 533 partos con 4 fallecimientos en el primer periodo, 1.684 entradas con 30 muertes en el segundo. El tercero refiere 15

---

<sup>1</sup> Revisado por Wolfram Aichinger. Publicado como parte del proyecto FWF *The Interpretation of Childbirth in Early Modern Spain* (FWF Austrian Science Fund, P32263-G30).

<sup>2</sup> Pedro Espina Pérez, *Historia de la Inclusa de Madrid*, Madrid, Defensor del menor en la Comunidad de Madrid, 2005, 505.

<sup>3</sup> Archivo Regional de la Comunidad de Madrid, España, *Ingresos y salidas de enfermos*, enero 1860-diciembre 1868, 150526/900415/1; enero 1898-diciembre 1899, 150526/900418/1; enero 1880-diciembre 1883, 526/900416/2.

muerres para 1.880 mujeres y el cuarto 1.862 parturientas de las cuales fallecen 20. Los respectivos porcentajes serían de 0,75, 1,78, 0,80 y 1,07. Son 69 madres muerres en total, es decir un 1,16% de todos los casos analizados.

	Muerres maternas	Casos en total	Porcentaje
Registro 1 1860-1861	4	533	0,75%
Registro 2 1880-1881	30	1.684	1,78%
Registro 3 1898-1899	15	1.880	0,80%
Registro 4 1898-1899	20	1.862	1,07%

Elaboración propia basada en los registros de la casa de maternidad en Madrid, años 1860-1899.

### Intervalo entre nacimiento y muerte (1898-1899)

Las listas de los años 1898 y 1899 proporcionan datos adicionales, de gran interés para un análisis más detallado: consignan las edades de las madres ingresadas, su lugar de procedencia y, además, permiten calcular la estancia de las madres y, más interesante aún para el tema que tratamos, los días transcurridos entre el nacimiento y la muerte de la madre. Recogimos todas las madres fallecidas en este bienio en la tabla siguiente:

Nombre	Edad	Estado	Provincia	Nacimiento	Salida	Duración hasta la defunción
Luisa Maya	15	soltera	Guadalajara	12.05.98	26.05.98 +	14
Eugenia Carrasco	18	soltera	Soria	24.03.98	04.04.98 +	10
Petra Luz	18	casada	Soria	28.01.98 +	30.01.98 +	2
Inés Ruiz	28	soltera	Segovia	18.06.98	19.06.98 +	1
Juana Gil	19	soltera	Segovia	28.07.98 +	02.08.98 +	4
Mercedes Fernández	19	soltera	Asturias	10.09.98	14.09.98 +	4
Consuelo Espinosa	17	soltera	Toledo	03.01.99	05.01.99 +	2
Laura Martin	21	soltera	Madrid	02.12.98	04.12.98 +	2
Fructuosa Obeda	28	soltera	Ciudad Real	03.04.99	08.04.99 +	5
María Mendoza	36	casada	Zaragoza	01.04.99	+	-
Carmen Mesa	22	soltera	Navarra	16.04.99	17.04.99 +	1
Petra Torrenueva	23	soltera	Guadalajara	20.06.99 +	20.06.99 +	0
Pilar Núñez	21	soltera	Lugo	30.06.99	07.08.99 +	37
Consuela Garrido	19	soltera	Madrid	26.06.99	04.07.99 +	8
Mercedes Albacete	35	soltera	Ciudad Real	16.09.99	25.09.99 +	9
Felipa Esteban	41	casada	Valladolid	07.07.99 +	+	-

María Ignado	22	soltera	Toledo	27.09.99	07.10.99 +	10
Dominga González	43	soltera	León	21.10.99	30.10.99 +	9
Marcelina Marcas	24	casada	Valladolid	06.10.99 +	+	-
Manuela Diez	24	soltera	Lugo	28.12.99	17.01.00 +	19

Elaboración propia basada en los registros de la casa de maternidad en Madrid, años 1898-1899.

Es de notar que madre muy joven, Luisa Maya, dio a luz y murió a los 15 años de edad. También fue la moza más joven atendida por la institución para el tiempo que examinamos. En el otro extremo están Felipa Esteban, casada, de 41 años, y Dominga González, soltera de edad de 43.

Cuatro parturientas murieron en el mismo parto, una de ellas al día siguiente. En tres casos tanto madre como hijo sucumben en la fase perinatal, cinco madres e hijos mueren durante o después del trance.